22-1-12

DEUDA EXTERNA

El Partido Demócrata Cristiano ha guardado silencio durante varios meses en relación al tema de la deuda externa con el objeto de no in troducir elementos de discusión en el país en circunstancias que el Gobierno estaba solicitando su renegociación con los países acreedores, proceso que ha llegado a término en relación a la magnitud del monto de créditos cuyo pago se difiere, pero no aclarado aún por el Gobierno con respecto a las condiciones que aceptó en la negociación.

A pesar que en la polémica que tuvo lugar en Noviembre de 1971 en relación al nivel de la deuda externa, quedó establecido que las cifras entregadas por autoridades de gobierno eran absolutamente falsas, se ha vuelto a insistir en que la crisis de comercio exterior y de divisas ha sido provocada en gran parte por la magnitud de la deuda externa y por el monto anormal que su servicio ha tenido en 1971 y 1972, todo lo cual sería de responsabilidad de los gobiernos anteriores.

El Departamento Técnico del P.D.C. se ve obligado a aclarar algunos de estos hechos para ayudar a establecer en forma definitiva la verdad al respecto.

1) De acuerdo a la documentación presentada por el gobierno de Chile a los países del Club de París y al informe presentado por el Fondo Monetario Internacional en la misma ocasión, el monto total de la "Deuda en moneda extranjera" al 31 de diciembre de 1970 alcanzaba a 2.368 millones de dólares, cifra que se descompone como sigue:

Deuda con paises	US\$	2.013	millones
Deuda con organismos multinacionales	US\$	248	millones
Endeudamiento de bancos nacionales con el exterior	US\$	46	millones
Operaciones pendientes de cobertura	US\$	32	millones
Dougla cretowns on monods		-	
Deuda externa en moneda extranjera	US\$	2.339	millones
Deuda externa en moneda extranjera			
Deuda interna en moneda extranjera	US\$	29	millones
	US\$	29	millones

Esta cifra, obtenida después de una acuciosa revisión, es solo levemente superior a los 2.275 millones contemplados en las publicaciones de la CORFO, que por su carácter oficial fue la única aceptada por la Democracia Cristiana en la referida polémica, e incluye la totalidad de las deudas de la Gran Minería del Cobre, lo cual demuestra la demagogia y mala fé con que actuó el gobierno al magnificar la deuda en su intento de culpar a gobiernos anteriores del fracaso de su política de comercio exterior, la pérdida de las reservas y los enormes déficit de la balanza de pagos de 1971 y 1972.

- 2) La gran disparidad entre las cifras entregadas por diversas fuentes oficiales corresponde a que se suman al monto anterior otros componentes que no forman parte de la "Deuda total en moneda extranjera", que es el concepto utilizado por la CORFO, organismo encargado de su contabilización; ellos son:
 - Créditos sin utilizar en moneda extranjera
 - deuda externa en moneda nacional utilizada y sin utilizar

- aporte de capital

US\$ 581 millones

US\$ 211 millones

US\$ 111 millones

US\$ 903 millones

En forma arbitraria, este monto es sumado por el gobierno a los 2.368 millones de la deuda externa para totalizar 3.271 millones de dólares. Aún más, en algunos casos se ha cometido la torpeza, producto mas que nada de la ignorancia, de agregar 956 millones de dólares por los intereses que habría que pagar hasta la extinción de los créditos — aún aquellos sin utilizar—, hasta más allá del año 2.000. En esta forma, se ha llegado a establecer un monto de 4.227 millones de dólares, que irresponsablemente ha sido denominado como la deuda externa de Chile.

- 3) El gobierno ha repetido en forma incansable que Chile es el segundo país en el mundo, después de Israel, en materia de deuda externa por persona. Esto es completamente falso, ya que por lo menos Cuba tiene una mayor deuda por persona y aún más concentrada, ya que en su casi totalidad tiene por acreedor a la Unión Soviética; este solo hecho muestra el carácter de economía profundamente dependiente del cual no ha logrado sacudirse en su historia como nación.
- 4) Constantemente el gobierno ha estado declarando que la crítica situación actual de divisas porque atraviesa el país ha sido causada por el
 anormal monto del servicio de la deuda de este año, el cual llegaría a
 un monto superior a los 500 millones en amortizaciones e intereses para 1972. Al respecto debe puntualizarse lo siguiente:
 - a) El servicio original para 1972 estaba compuesto por 275 millones en amortizaciones y 109 millones en intereses, es decir 384 millones de dólares, según la documentación presentada por el gobierno de Chile al Club de París. A esta cifra se han agregado 80 millones de dólares de los vencimientos de Noviembre y Diciembre de 1971, que el gobierno dejó impagos a causa de la crisis de divisas y que ocasionó el protesto de innumerables documentos en el exterior de organismos públicos que hasta esa fecha gozaban de un reconocido prestigio en los mercados financieros internacionales.
 - b) El servicio de la deuda externa en 1971 y 1972 es enteramente normal de acuerdo a la tendencia que se había venido observando en el pasado, ya que alcanzó las siguientes cantidades, en millones de dólares:

	Amortizaciones	Intereses	Servicio total
1968	244	77	321
1969	324	108	432
1970	274	89	363
1971	310	100	41.0
1972	275	109	384

Fuente : Balanzas de Pagos e Informe presentado al Club de París.

La serie muestra claramente que la crisis de comercio exterior no ha sido provocada por un nivel anormalmente alto del servicio de la deuda, sino por la errada política de comercio exterior, especialmente en la Gran Minería del Cobre, lo que llevó al país a tener un déficit de Balanza de pagos de 311 millones de dólares en 1971, según Odeplán y a preverse uno de 572 millones para 1972, de acuerdo a las estimaciones del Instituto de Econômia de la Universidad Católica.

A pesar del alivio que significa dejar de pagar los 260 millones de dólares renegociados para 1972, continúa existiendo una brecha aproximada a los 300 millones, que explica la caótica situación de nuestro comercio exterior, que el gobierno aún no afronta con la claridad suficiente como para exponer una realidad favorable en Diciembre del año en curso, cuando nuevamente tendrá que presentarse ante el Club de París a mostrar lo realizado y a solicitar la postergación del servicio de la deuda de 1973.

5) Se ha acudado al gobierno del Presidente Frei de endeudar excesivamente al país. Las cifras oficiales muestran que el aumento registrado es de 738 millones de dólares, a los cuales corresponde deducir el aumento de reservas de 361 millones, con lo que se llega a un incremento neto de solo 377 millones de dólares.

Años	Deuda neta	Activos Internac.	Posición neta con el ext.	Posición neta en dolares de 1970	crecimiento
1958 1964 1970	523 1.630 2.368	91 135 496	4 32 1 .495 1 .872	504 1.742 1.872	
1964	1.107	44	1.063	1.238	246 %
1964-	738	361	377	130	7 %

Fuente : Corfo e Informe presentado al Club de París.

En el cuadro anterior, para cada año se restaron los activos internacionales del sistema monetario (oro, divisas, etc.) para tener la posición neta con el exterior o posición deudora del país y, posteriormente, se expresaron las cifras en moneda de un valor constante, ya que la inflación mundial, agudizada estos últimos años, hace que cada dólar de deuda externa tenga progresivamente menos valor; para pagar un dólar de deuda desbemos entregar por este concepto cada vez menos unidades físicas de nuestros productos de exportación.

Se observa que mientras en el gobierno de Alessandri la "Posición neta" creció en 1.238 millones de dólares, es decir el 246%, en el gobierno de Frei sólo crece en 130 millones, el 7% en el sexenio, lo que representa el 1% anúal.

El conocimiento de las cifras oficiales a que hemos hecho referencia muestra una vez más como el gobierno no trepida en distorsionar la verdad y eludir la responsabilidad que le corresponde por haber llevado al país a un grave deterioro económico como resultado de sus políticas equivocadas. La crisis de divisas y de comercio exterior, la inflación, el desabastecimiento, los mercados negros, el deficit fiscal y la emisión desorbitada, las pérdidas del sector estatal, la caída de la inversión y el reciente aumento de la cesantía son fenómenos que por su agravamiento muestran una situación cada vez más caótica y de imprevisibles consecuencias. Este cuadro generalizado de errores, ineptitud e indecisión a que ha llevado la política económica del Ministro Vuskovic, que no es otra cosa que la repetición mecánica de esquemas extranjerizantes, hace que el pueblo repudie al gobierno en forma cada vez más mayoritaria.

DEPARTAMENTO TECNICO
PARTIDO DEMOCRATA CRISTIANO

Santiago, Mayo de 1972